
30.06.2023

Acto de clausura del año académico 2022-2023*

Centro de Estudios Monetarios y Financieros (CEMFI)

Madrid

Pablo Hernández de Cos

Gobernador

* Traducción al español del original en inglés

Buenas tardes, estimados colegas y amigos, y buenas tardes también a los alumnos de la promoción de 2023.

Es un placer para mí participar en esta ceremonia de graduación junto a Rafael Repullo, que ha sido director del CEMFI durante muchos años, y a Nezih Guner, que ocupará su puesto en septiembre. Por lo tanto, este acto de graduación es especial, realmente muy especial, porque será el último de Rafael Repullo como director. Después de 36 años de servicio se va a retirar y Nezih Guner ocupará su puesto. También dejarán el cargo los subdirectores Manuel Arellano y Samuel Bentolila, que serán reemplazados por Mónica Martínez-Bravo.

Quiero expresar mi agradecimiento a Rafael, Manuel y Samuel por haber «obrado un milagro», para parafrasear el título de un célebre artículo académico publicado por Robert Lucas, premio Nobel de Economía, en 1993. Aunque en ese título el Sr. Lucas se refería a episodios de crecimiento muy rápido de la renta en países asiáticos, a mí me gustaría centrar la atención en el milagro que ha sido la transformación del CEMFI, que empezó como un modesto proyecto en el centro de formación del Banco de España y se ha convertido en uno de los centros de estudios de posgrado en economía y finanzas más prestigiosos de Europa. También me gustaría aprovechar esta oportunidad para dar las gracias a Nezih y a Mónica por haber aceptado el reto de hacer avanzar esta gran institución.

El CEMFI es el resultado del afán de liderazgo del Banco de España a finales de la década de 1980, que vio la oportunidad de innovar con la creación de un programa de formación de posgrado a la altura de los mejores de Europa. Fue Luis Ángel Rojo, entonces director del Servicio de Estudios del Banco, quien invitó a Rafael Repullo a dirigir este proyecto, y precisamente en reconocimiento a su decisiva contribución en los primeros tiempos del CEMFI, el premio al mejor alumno del Máster lleva su nombre.

El Banco de España está muy orgulloso del continuo apoyo y colaboración que brinda a esta institución tan especial en la que se imparte formación de posgrado y se realizan actividades de investigación de alto nivel, que aporta numerosos bienes públicos a la economía española y en la que se generan valiosas ideas para la formulación de las políticas públicas.

Un ejemplo excelente de esta colaboración es la organización conjunta de la Conferencia bienal sobre Estabilidad Financiera que ha concluido esta mañana en la sede del Banco. La conferencia ha destacado por su extraordinario nivel académico y su relevancia para las políticas, y ha contado con la presencia de numerosos visitantes ilustres, entre ellos Jerome Powell, presidente de la Reserva Federal.

Tomando este ejemplo como referencia, me complace anunciar un nuevo proyecto de colaboración entre el Banco de España, el CEMFI y la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, una conferencia anual sobre la economía española, cuya primera edición se celebrará la semana que viene en Santander. Esta serie de conferencias tiene por objeto reunir a investigadores de renombre para que presenten sus trabajos recientes sobre temas de importancia crítica para la economía española, así como a destacados responsables de

la política económica para que expongan sus puntos de vista sobre los temas tratados en la conferencia.

Pero los éxitos del pasado no son más que un buen punto de partida. El CEMFI tiene planes ambiciosos, entre ellos aplicar una visión estratégica de futuro (sustentada en evaluaciones externas rigurosas), para lo que cuenta con una dirección (actual y entrante) excepcional y mucho talento. Todos estos elementos han fructificado este año. De hecho, el año académico que se clausura hoy ha ido acompañado de muchas buenas noticias para el CEMFI, empezando por la reestructuración con éxito del programa del Máster, la reforma de la nueva sede en Casado del Alisal 12 y la ampliación del equipo docente —de 16 a 19 miembros— en consonancia con la decisión del Patronato de contar con 25 profesores en 2025.

Aun así, no debemos olvidar que todo lo que he mencionado —las instalaciones, los empleados, el equipo docente, los planes estratégicos— son meros instrumentos, ya que vosotros, los alumnos del CEMFI, sois el objetivo último. Vuestra educación y vuestro futuro son el eje de nuestras decisiones.

Además del Máster en Economía y Finanzas, el otro programa académico destacado que se imparte en el CEMFI es el Doctorado en Economía. A este respecto quisiera mencionar que diez estudiantes ya han defendido sus tesis doctorales o lo harán en un futuro próximo. Todos ellos han realizado investigaciones de alta calidad y han conseguido buenos puestos de trabajo, dos de ellos en el Banco de España. Estoy seguro de que de estas tesis saldrán muchos artículos que se publicarán en revistas académicas.

Los veinte estudiantes que se gradúan hoy en el Máster de Economía y Finanzas proceden de siete países diferentes: Argentina, Australia, Colombia, Chile, China, Costa Rica, Italia y España y se van a unir a los más de 700 alumnos que se han graduado en el Máster. La mayoría de los alumnos de esta promoción continuarán sus estudios de posgrado para obtener el doctorado, cinco de ellos en el CEMFI, mientras que el resto ha encontrado trabajo o está a punto de encontrar uno acorde con sus altas cualificaciones.

Es para mí un gran privilegio y un honor tener la oportunidad de entregar los títulos del Máster en Economía y Finanzas a los estudiantes que se gradúan hoy.

Me complace también anunciar el nombre del ganador del «Premio Luis Ángel Rojo» al mejor alumno del Máster en Economía y Finanzas de la promoción de 2023: Kenneth Lai. Enhorabuena a Kenneth y a todos los alumnos de esta promoción que se gradúan hoy.

Para terminar, me gustaría concluir mi intervención agradeciendo una vez más a Manuel Arellano, Samuel Bentolila y Rafael Repullo su compromiso con el CEMFI durante más de 30 años. También quiero dar las gracias al equipo docente y al personal administrativo por su excelente trabajo y felicitar a los alumnos del Máster en Economía y Finanzas de 2023, a los que les deseo el futuro más brillante posible.

Muchas gracias por su atención.